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Verbale della seduta del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale in Economia e Management Marittimo 
e Portuale tenutasi Giovedì 21 aprile 2022 ore 15.00 

 

Il giorno giovedì 21 aprile 2022 alle ore 15.00 si è svolto, in presenza in Sala Lauree e in collegamento 
da remoto su piattaforma Teams (codice iscrizione eg6bli6), il Consiglio del Corso di Studi Magistrale 
in Economia e Management Marittimo e Portuale composto da: 

 

n. 6 professori di prima fascia 

n. 7 professori di seconda fascia 

n. 3 ricercatori 

n. 3 professori a contratto 

n. 1 lettore madrelingua con incarico insegnamento 

n. 2 rappresentanti studenti 

 

per trattare il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

 

1) Approvazione verbali precedenti 
2) Comunicazioni 
3) Incontro della Consulta: resoconto e programmazione di future iniziative  
4) Approvazione della Scheda SUA CdS EMMP a.a. 2022-2023   
5) Pratiche studenti ed Erasmus 
6) Varie ed eventuali. 

 

 

Sono presenti, o hanno giustificato la propria assenza:  

 

N. COGNOME E NOME QUALIFICA 
DIP. DI 

AFFERENZA 
Presenti  Assenti 

giustificati 

1.  AMBROSINO Daniela Prof. Associato DIEC  X 

2.  BRIGNARDELLO Monica Prof. Ordinario DIEC X  

3.  BURATTI Nicoletta Prof. Associato DIEC X  

4.  CHIRCO Mauro Prof. a contratto DIEC X  

5.  COSTA Elisa 
Rappresentante studenti 

dall’1.11.2021 al 31.10.2023 
DIEC 

  

6.  DUCI Gian Enzo Prof. a contratto DIEC X  

7.  FERRARI Claudio Prof. Ordinario DIEC   

8.  GARELLI Roberto Prof. Associato DIEC X  
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9.  GHIARA Hilda Ricercatore DIEC X  

10.  GIGLIO Marika 
Rappresentante studenti 

dall’1.11.2021 al 31.10.2023 
DIEC 

  

11.  MARCHIAFAVA Giovanni Ricercatore DIEC X  

12.  MONTI Alberto Ricercatore    

13.  MUSSO Enrico Prof. Ordinario DIEC X  

14.  PALMESINO Ennio Prof. a contratto DIEC X  

15.  PENCO Lara Prof. Ordinario DIEC  X 

16.  PERSICO Luca Prof. Associato DIEC  X 

17.  RAINEY Justin 
Lettore titolare di 

insegnamento 
DIEC 

  

18.  SATTA Giovanni Prof. Associato DIEC X  

19.  SCARSI Roberta Prof. Associato DIEC X  

20.  SCIOMACHEN Anna Franca Prof. Ordinario DIEC X  

21.  TANFANI Elena Prof. Associato DIEC  X 

22.  TORRE Teresina Prof. Ordinario DIEC   

 
 
E’ presente la dott.ssa Bertonasco, referente per la didattica. 
 
Il Coordinatore Prof. Enrico MUSSO presiede il Consiglio e, constatata la validità della riunione, apre la 
riunione stessa alle ore 15.05. Svolge funzioni di segretario verbalizzante la dott.ssa Orietta Bertonasco, 
supporto amministrativo alla Didattica. 
 
 
1. Approvazione verbali CCS precedenti 
 
Il Coordinatore invita il Consiglio ad approvare i verbali delle precedenti riunioni del CCS del 25 febbraio, del 
10 marzo e del 5 aprile telematici,  precedentemente resi disponibili in AQ-Aulaweb.  
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
 
 

2) Comunicazioni 

Il Coordinatore comunica ai docenti che nei prossimi giorni riceveranno dalla Segreteria didattica una 

e.mail con richiesta di controllare le schede dei loro insegnamenti relative all’a.a. 2022/2023 il cui contenuto 

è stato automaticamente riversato dalle schede dell’anno accademico in corso. Oltre alle Linee guida del 

Presidio dell’Ateneo troveranno allegato a tale messaggio anche un file excel che riproduce il contenuto di 

tutte le schede insegnamento del Corso di studio EMMP. Il Coordinatore auspica che tale documento possa 

essere di ausilio ai Colleghi per agevolarli nell’individuazione di campi mancanti e per poter eventualmente 

effettuare un confronto con altre schede, favorendo in questo modo anche il coordinamento tra i programmi. 



 
 

3 
 

 

3) Incontro della Consulta: resoconto e programmazione di future iniziative 

Il Coordinatore esprime piena soddisfazione riguardo all’incontro svoltosi con la Consulta il 6 aprile 2022 

non solo per l’elevato numero di partecipanti, ma soprattutto per i numerosi costruttivi interventi. 

Il verbale dell’incontro è stato trasmesso a tutti i componenti della Consulta e, corretto degli errori 

materiali segnalati dai proff. Giorgia Boi, Gian Enzo Duci e Giovanni Marchiafava, è stato caricato su Aulaweb 

prima dell’odierno Consiglio. Non avendo ricevuto ulteriori osservazioni, il verbale risulta approvato e sarà 

allegato al quadro A1.b della SUA CdS EMMP. 

Il Coordinatore fa presente che durante l’incontro sono emerse quattro proposte riguardo alle quali è 

opportuno fin d’ora organizzarsi per la loro concreta realizzazione ovvero: 

1) creazione di un laboratorio sulla gestione delle risorse umane nel mondo marittimo-portuale. La 

prof.ssa Teresina Torre, autrice di questa proposta, ha successivamente inviato a tutti i componenti della 

Consulta una e.mail per illustrare il progetto più in dettaglio e per raccogliere manifestazioni di interesse; 

2) ripresa delle attività formative sul territorio tra cui l’organizzazione presso una sede esterna di un 

evento inaugurale dell’a.a. 2022/2023. Essendo informalmente pervenuta dal dott. Stefano Messina, 

presidente del Gruppo Messina, la disponibilità di svolgere tale evento a bordo di una nave MSC, il 

Coordinatore chiede mandato per poter formalizzare tale richiesta anche a nome della prof.ssa Anna 

Sciomachen, presidente della Commissione per la promozione del CdS ed i rapporti con la Consulta, e 

dell’interno Consiglio; 

3) tracciamento dei ruoli assunti dai laureati EMMP nel medio/lungo periodo e creazione di un gruppo 

Alumni. Il Coordinatore chiede mandato per iniziare, con il supporto della prof.ssa Monica Brignardello, Vice 

Coordinatore, a raccogliere i contatti dei laureati passati e di quelli futuri; 

4) ricerca di rapporti di collaborazione con aziende di Regioni limitrofe coinvolte nella catena logistica. La 

proposta è stata avanzata da alcuni componenti esterni della Consulta e ha raccolto l’interesse in particolare 

delle proff.sse Nicoletta Buratti e Hilda Ghiara. Il Coordinatore chiede pertanto al Consiglio di conferire 

mandato alle due Colleghe affinché verifichino in che modo si possano concretizzare proficui rapporti di 

collaborazione. 

Il Consiglio, unanime, concorda di dare mandato ai docenti sopra indicati affinché si preoccupino di dare 

seguito alle suddette quattro proposte. 

Il Coordinatore ricorda altresì che durante l’incontro della Consulta sono emerse da parte degli operatori 

anche alcune ulteriori esigenze formative tra cui in particolare la richiesta di attivare insegnamenti di Diritto 

tributario marittimo e Diritto doganale. Il Coordinatore, condividendo l’importanza di tali materie, segnala 

tuttavia che, considerati i vincoli riguardanti la costruzione del piano di studi, ulteriori insegnamenti 

potrebbero trovare, a suo avviso, collocazione in attività a scelta degli studenti. Tuttavia la tendenza da parte 

del Dipartimento di Economia è nel senso di limitare in linea generale l’attivazione di insegnamenti a scelta 

soprattutto se l’incarico di docenza dovesse essere affidato a titolo oneroso a docenti esterni. A tale 

proposito, interviene la prof.ssa Brignardello facendo presente che, stante il suo impegnativo carico 

didattico, non può farsi carico di ulteriori insegnamenti. Al limite, potrebbe cercare di trovare uno spazio di 

qualche ora nell’ambito del suo insegnamento di Diritto della navigazione per fornire alcune nozioni di base 

di diritto doganale. Ben più complesso ritiene essere offrire agli studenti competenze in materia di diritto 

tributario marittimo considerato che si tratta di temi specifici e complessi che verrebbero presentati a 
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studenti carenti delle necessarie nozioni di base stante la mancanza nel loro percorso di studi dell’esame di 

Diritto tributario. Secondo il prof. Gian Enzo Duci l’importanza di tali argomenti è tale da non trovare 

sufficiente spazio nell’ambito dell’insegnamento di Diritto della navigazione, essendo preferibile l’attivazione 

di insegnamenti mirati che potrebbero essere eventualmente finanziati da soggetti esterni.  

Il Coordinatore propone di sottoporre al Direttore la richiesta di attivazione di insegnamenti a scelta per 

l’approfondimento dei temi di Diritto tributario marittimo e Diritto doganale per verificare se sia possibile 

attuarla. Il Consiglio concorda. 

 

4) Approvazione della Scheda SUA CdS EMMP a.a. 2022-2023 

Il Coordinatore riferisce che il Consiglio è chiamato ad approvare la SUA CdS EMMP a.a. 2022/2023, 

preventivamente messa a disposizione su Aulaweb, relativamente ai quadri non riferiti all’ordinamento 

didattico (c.d. quadri non RAD). Passa quindi la parola alla prof.ssa Brignardello, componente della 

Commissione AQ, affinché illustri più nel dettaglio la pratica. 

La prof.ssa Brignardello, premesso che alcuni quadri non RAD riproducono il contenuto del Regolamento 

didattico del Corso, approvato dal CCS EMMP nella sua seduta del 25 febbraio 2022, e che altri contengono 

informazioni comuni a tutti i corsi del Dipartimento o informazioni caricate d’ufficio, concentra l’attenzione 

sui restanti quadri. A tale proposito fa presente che alcuni di loro – quali il quadro introduttivo relativo al 

Corso EMMP in breve e il quadro A1.b sulle Consultazioni con le organizzazioni rappresentative – sono stati 

rivisti e aggiornati dalla Commissione AQ, mentre il contenuto di altri quadri – segnatamente il quadro A4.b.2 

sulle Conoscenze e comprensione ed il quadro D2 sull’Organizzazione e responsabilità della AQ a livello di 

Corso di studio – già anticipati ai componenti del Consiglio via e.mail sono stati modificati per recepire le 

osservazioni pervenute. In particolare la prof.ssa Brignardello segnala la richiesta della prof.ssa Nicoletta 

Buratti, referente per la comunicazione tramite sito web del CdS e social, di istituire una omonima 

Commissione composta, oltre che dalla medesima, anche dai proff. Giovanni Satta e Roberta Scarsi. Il 

Consiglio, unanime, approva l’istituzione di suddetta Commissione. 

Sempre in relazione alla SUA, la prof.ssa Brignardello fa presente che dal prossimo anno non sarà più 

prevista nell’ordinamento didattico l’indicazione dei settori scientifico-disciplinari relativi alle altre attività 

formative ed integrative, ma solo l’indicazione dei cfu minimi e massimi. Al posto dei settori scientifico-

disciplinari viene richiesta una “Descrizione sintetica delle attività affini ed integrative” da inserire nel nuovo 

quadro A4.d. Riguardo a tale sintetica descrizione, di cui viene data lettura, perviene dal prof. Mauro Chirco 

una richiesta di integrazione che viene accolta dal Consiglio. 

Al termine dell’illustrazione il Consiglio, unanime, approva la SUA CdS EMMP a.a. 2022-2023. 

 

 
5. Pratiche studenti ed Erasmus 
 
 

Erasmus: La dott.ssa Bertonasco invita il Consiglio ad approvare le seguenti pratiche Erasmus per il 

riconoscimento di esami sostenuti in mobilità da parte degli studenti:  

BOUTROS CRISTINA 

FAZIO NICOLO’ 
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le cui schede sono  state rese disponibili in Aulaweb e riportate di seguito. Il consiglio unanime approva. 

 

 

E’ stata caricata la delibera relativa ai requisiti di ammissione al cds LM Emmp della studentessa BURGOS 

PIZA SAMANTA MAITE, di seguito. 



 
 

6 
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 Il consiglio unanime approva. 

 

 
6. Varie ed eventuali 

Nessuna delibera. 
 
Alle ore 16,00, non essendovi altro argomento da trattare, il Coordinatore chiude la riunione. 
 
Il Segretario verbalizzante 
(dott.ssa Orietta BERTONASCO)       Il Coordinatore del Corso 

(Prof. Enrico MUSSO) 

 


